

LA REGENERACIÓN

REVISTA SEMANAL DE ACCIÓN CATÓLICA

Sumario

De elecciones.— La Iglesia y el Sindicalismo.— Acción social en Córdoba.— El Socialismo.— Un ejemplo estimulante.— Noticias.

DE ELECCIONES

Prometimos el último día seguir hablando de elecciones y vamos á hacerlo. Creo que conviene mucho sacar consecuencias de las pasadas y prepararnos para las venideras. Y hay que discurrir con calma, sin herir á nada ni á nadie, pero formando opinión y cuerpo electoral, que es lo que falta en toda España y de un modo especial en Gerona. El que no abona no recoje.

En el último número decíamos: conviene presentar candidaturas católico-administrativas, hay que desterrar de los ayuntamientos la política, hacia eso se inician tendencias muy marcadas, nuestro último triunfo se debe á eso en parte, á un lado los hombres de bien compactos y unidos y al otro los socialistas, ácratas y revolucionarios; donde se ha hecho eso como en Tarragona y en Zaragoza se ha triunfado, en donde los buenos se han dividido han sufrido derrotas vergonzosas y amargas lecciones. Pues bien. ¿Se quiere una prueba bien palmaria de que eso es lo que conviene en Gerona? ¿Se quiere una prueba del resultado que darían las elecciones si así se obrase y procediese? Pues la tenemos en las pasadas elecciones.

Los carlistas, con muy buen acuerdo, con un gran sentido político-

local, llevaron á la candidatura de coalición regionalista, el nombre del Sr. Espona. Todo el mundo sabe en Gerona que ese señor, tenga las ideas políticas que quiera en su casa, en público no es ni ha sido jamás hombre de partido. Tiene las buenas ideas de todos los partidos, pero ni és, ni quiere ser político. Es un hombre de sanas intenciones, la personificación de la formalidad y de la honradez, católico práctico y convencido y como particular, como profesor y hasta como alcalde de Gerona, por haber sabido administrar por modo admirable durante su paso por la alcaldía, no merece sino el respeto, el cariño y las alabanzas de todos los gerundenses. Apenas sonó su nombre se dió por descontado su triunfo, llegó el día de la elección y tuvo 427 votos, 134 más que ningún otro candidato de su distrito, 129 más que ningún otro candidato de Gerona. Estamos seguros que la ciudad en masa celebraría que él sea nuestro alcalde. ¿No dice ni enseña nada todo eso? A mí ver mucho. Búsquense en Gerona nombres prestigiosos como el del señor Espona, fórmese con ellos, que no faltan, una candidatura católico-administrativa, honrada, intelectual, de altura, bien ponderada para que en ella tengan todas las fuerzas vivas su debida representación para que á nadie se excluya y nadie pueda darse por preferido y ya estoy seguro que su triunfo sería seguro y ruidoso.

Pero todo esto, para hacerlo bien, presupone, unión de voluntades, organización, estudio y trabajo, gran preparación, en fin, y una no escasa dosis de actividad y sacrificio. Creo que como yo piensan todos los buenos ciudadanos de Gerona. ¿Pero se hará? ¿Se dormirán sobre los laureles del triunfo, no completo ni mucho menos, obtenido?

Para que esto no suceda, empecemos á organizarnos desde luego; revisemos el censo electoral quitando los que no tienen derecho á figurar en el mismo y añadiendo otros muchos que tienen á ello derecho. Eso se hace en Bélgica y por eso hace veinticinco años que dominan los católicos, eso se hace en Alemania y por eso se van imponiendo los católicos en todas partes, pero aquí vivimos al día... somos muy impresionistas y muy poco previsores y por eso salimos casi siempre descalabrados. ¡Como si de eso no dependiese el que Gerona sea una ciudad pobre, fea, atrasada en todos los órdenes del progreso, ó una población exuberante de vida, hermosa, higiénica morigerada y elevada á la cultura que puede y debiera estar por muchos conceptos! Fuera, pues, apatía y divisiones, tengamos potriotismo y trabajemos por nuestra ciudad inmortal.

La Iglesia y el Sindicalismo

Los incalculables bienes materiales y morales que á los obreros y agricultores reportan los sindicatos y secciones profesionales nos mueve á tomar la pluma con objeto de demostrar á nuestros compañeros en el ministerio importantísimo de salvar almas que nuestra intervención en las obras sociales no contradice antes bien responde á lo que de nosotros exige el carácter sagrado que recibimos.

Nos ocupamos en ese asunto porque la satisfacción que nos produce el contemplar el entusiasmo con que millares de sacerdotes han entrado en la acción social ejerciéndola con satisfactorios resultados, la sentimos trocada en profunda pena causada por la apatía ó por el escaso interés que demuestra el clero de esta diócesis por esas cuestiones. En la hora de ahora tendrían que contarse ya por centenares los sindicatos y obras similares en este obispado, y por desgracia pocas unidades bastan para darnos su número. ¿A qué se debe tal tardanza? No cabe duda que influyen no poco las escasas noticias que en general se tienen de ese movimiento que avanza en otras partes con la rapidez del rayo, y la poca ó ninguna preparación que para esas lides se recibieron en las aulas; pero como es posible que crea ó á lo menos aliente en muchos esa indiferencia por la acción social la errónea opinión antes admitida como verdad de Pedro Grullo de que el campo económico-religioso es un terreno vedado al sacerdote quien por entrar en él jamás debe salir de las sacristías y casas rectorales, por eso vamos á demostrar de una manera irrecusable que el sacerdote no solo puede sino que debe trabajar con entusiasmo originado por la caridad en la acción social por ser la Iglesia la principal inspiradora y la más acérrima defensora de las asociaciones gremiales.

Ninguna persona medianamente leída desconoce que en la Edad Media fué la Iglesia quien inició é hizo desarrollar la vida y acción gremial que cobró tanta fuerza en las naciones europeas precisamente porque aquellas instituciones recibían de los sacerdotes la dirección y el impulso.

Fué tan íntima y duradera la compenetración de la Iglesia con los gremios y éstos estuvieron siempre tan adheridos á ella que el socialista Blanch declara con llaneza que en aquellos tiempos «la Iglesia era el centro de todo, y que á su sombra crecían las industrias que estaban en la infancia» y Blanqui «que las corporaciones industriales

deben su origen á la organización del trabajo en los conventos» con los cuales haciendo coro otro escritor dice que «las corporaciones gremiales nacidas á la sombra de las comunidades religiosas, desarrolladas y extendidas al amparo de la Iglesia, aprobadas y engrandecidas por los cristianos reyes de aquellos tiempos trajeron innumerables bienes á la sociedad en general y muy especialmente á los mismos agremiados». Todo lo cual podría robustecerse con una ligera excursión histórica por los pueblos que haríamos de buena gana á no tener la confesión de los adversarios, y si lo permitieren las condiciones de brevedad y concisión que exigen los artículos de revista. Así nos contentaremos con sintetizar las relaciones que mediaron entre la Iglesia y los gremios haciéndonos propias las palabras de un insigne apolo-gista que dice: «la Iglesia había inspirado y fomentado los gremios: la revolución los destruyó». Ahora bien, cuanto hizo en aquella sazón la Iglesia en favor de los gremios quiere hacerlo y lo hace hoy en pro de los sindicatos é instituciones á estas parecidas, pues León XIII en la encíclica «Humanum genus» al tratar de la cuestión social se expresa en estos términos: «hablamos de los gremios y cofradías de trabajado-res que para salud del pueblo tenemos vehementes deseos de ver res-tablecidos en todas partes, según piden los tiempos, bajo los auspicios y protección de los obispos». Y para acelerar el movimiento corporativo que en aquel entonces por doquier se notaba exhortó en varias ocasio-nes á los obispos y clero á que decididamente tomasen parte en él. Pues al recibir en audiencia al obispo de Lieja le dice terminantemen-te: «es menester que vuestros sacerdotes vayan al pueblo. No pueden permanecer encerrados en sus iglesias y en sus casas parroquiales». Y en carta al General de los Franciscanos, «es preciso conocer de cerca á la multitud de los hijos del pueblo, tan frecuentemente ex-puestos, no sólo á la indigencia y á duros trabajos, sino á toda suerte de lazos y peligros; es preciso ayudarles con amor, instruirlos, aconsejarlos, consolarlos. He aquí los deberes del sacerdote lo mismo se-cular que regular».

Con parecidos términos se expresa al clero de Francia: «dóciles á nuestros consejos vais al pueblo, á los obreros, á los pobres; procuráis por cuantos medios podeis, acudir en su ayuda, moralizarle y hacer menos dura su condición. Con este objeto convocais reuniones y con-gresos: fundais patronatos, círculos, cajas rurales, sociedades de so-corros, sindicatos y centros de colocación para los obreros: trabajais para que se introduzcan reformas en el orden económico y social: os

habeis consagrado á satisfacer las necesidades más urgentes de la sociedad contemporánea y de almas». Se dirige al clero de Italia y le dice: «tan pronto como los seminaristas hayan llegado al sacerdocio comiencen á ocuparse con cuidado especialísimo en bien del pueblo, objeto en todo tiempo de la más afectuosa solicitud de la Iglesia. Promoved entre los seculares instituciones de reconocida eficacia para el mejoramiento moral y material de las multitudes, lo que constituye la noble tarea de la acción social del sacerdote». Y en la encíclica *Graves de communi*, escribe: «cosa es de por sí manifiesta cuanto deben trabajar los sagrados ministros en todo este género de obras tan íntimamente relacionadas con los intereses de la Iglesia y del pueblo cristiano. Nos mismo, más de una vez, hablando con eclesiásticos, les hemos asegurado que en el actual modo de ser de las cosas y los tiempos es conveniente llegarse al pueblo y comunicar saludablemente con él. Con más frecuencia aun en documentos dirigidos á los obispos y otras personas eclesiásticas alabamos esta amorosa solicitud en favor del pueblo, diciendo que es propia de uno y otro clero, secular y regular». La solicitud tantas veces demostrada por el Papa de los obreros en favor de éstos la dejó como cristalizada en la hermosa encíclica *Rerum novarum*, código inmortal de los derechos y deberes mutuos entre amos y trabajadores y testimonio elocuente del espíritu de caridad que siempre anima á la Iglesia, y de cuya encíclica dijo el célebre economista francés Leroy-Beaulieu las siguientes palabras: «la encíclica es algo más y mejor que un programa económico: es un beso de Jesucristo á los pobres, es un abrazo de la Iglesia dado al pueblo. Es el acto de un padre que se arroja entre sus hijos desunidos por los celos para llamarlos á sus deberes de mutuo amor. El Papa ha visto á la sociedad moderna dividida en dos ejércitos enemigos, ha descendido en medio de los combatientes formados en orden de batalla y entre los dos campos ha plantado la cruz». Y el actual Pontífice, el Papa Pío X convencido como León XIII de la necesidad que tiene el pueblo de la ayuda del sacerdote escribió hace dos años lo que sigue: «Cuales sean las instituciones que con mayor empeño deban promover en el seno de la Unión lo verá vuestra industriosa caridad. Nos creemos oportunísimas las que se designan con el nombre de uniones profesionales... Muy fructuosa será en este punto la cooperación del Clero, el cual encontrará asimismo aquí nuevas ayudas para hacer más eficaz el sagrado ministerio en medio del pueblo. El celo de los pastores de almas producirá en este campo preciosos frutos, si es ayudado por Consejos provinciales, diocesanos ó populares».

He aquí varios de los numerosos y tiernísimos requerimientos que la vigilante solicitud de los Papas en favor de los humildes ha hecho á la ilustración y celo de los pastores de almas para que les ayuden con su concurso y cooperación á la resolución del difícil problema social planteado precisamente por haber muerto el liberalismo las instituciones económico-religiosas nacidas y amamantadas á los pechos de la Iglesia. En los tiempos actuales nada interesa más que el acudir pronto á ocupar cada cual el puesto que nos señalen los augustos pontífices. Nadie podrá ya evadir el cumplimiento de ese sagrado deber con el pretexto de que nuestro carácter sagrado nos veda inmiscuirnos en asuntos á primera vista extraños á nuestro ministerio. No hay cercado donde no pueda y deba penetrar la industriosa caridad guiada por los raudales de luz venidos de las cimas del Vaticano. Quien sienta arder en su pecho la llama purísima de la caridad, quien se sienta devorado por el celo de la gloria de Dios y salvación de las almas no titubeará ya en entrar á velas desplegadas en el vasto mar de la acción social de donde vienen á despertar nuestra pereza, de consuno con los amorosos avisos de los Papas, los angustiosos lamentos de las muchedumbres que claman al clero como Pedro á Jesucristo: «salva nos, perimus».

Acción social en Córdoba

El ilustre prelado de Córdoba, en el último Boletín eclesiástico de aquel obispado, correspondiente al 29 del pasado mes de abril, inserta una notable circular sobre reorganización del Consejo diocesano de las Corporaciones católico-obreras y constitución de Juntas parroquiales de Acción social, dirigida á todos los señores párrocos. Inserta asimismo los Estatutos del Consejo diocesano conforme á las Asambleas Nacionales de Valencia y de Madrid, sometido en orden y autoridad al Consejo nacional, y recomienda y ordena la formación de Junta de Acción social Católica.

Queremos— dice—que en todas las parroquias se constituya una Junta de Acción social Católica que secunde á este Consejo, cuya Junta se formará al igual y con el mismo fin que la que Nos hemos formado, acomodándose á las circunstancias de cada localidad... En las parroquias donde ya exista alguna Obra, la Junta de la misma será la

parroquial y de todo ello Nos darán cuenta por medio del secretario del Consejo, puesto que éste será el primer paso para la organización y federación de todas las obras sociales que nos proponemos.

Al objeto de que se puede conseguir este fin, encarecemos á los señores curas y demás sacerdotes que, al fundar una Obra y formar su reglamento, se acomoden en todo lo posible á los modelos del *Manual del propagandista*, que Nos hemos procurado á todas las parroquias, que consulten antes al Consejo y pidan Nuestra aprobación antes de presentar los documentos á la autoridad civil, á fin de evitar algunas dificultades que en la práctica se presentan.

Con mucho gusto hemos visto que ya algunos señores curas y sacerdotes han instituído obras sociales en sus parroquias, las cuales dan muy buenos resultados, y Nos, para estímulo, hemos procurado á unos premiarlos y á otros tenerles muy en cuenta este servicio en bien de la Iglesia y de las almas...»

Con gusto copiaríamos la circular entera, de donde tomamos los anteriores párrafos, pues toda ella merece el más sincero elogio y el más caluroso aplauso.

Forman el Consejo diocesano:

Presidente efectivo, don José Soriano Vázquez, ingeniero.

Vicepresidente, don Manuel Enríquez Barrios, abogado.

Consiliario, muy ilustre señor don Juan E. Seco de Herrera, canónigo magistral y gerente del Monte de Piedad.

Tesorero, don Antonio Fernández Blanco, del comercio.

Secretarios: 1.º, muy ilustre señor don Marcial López Criado, canónigo lectoral; 2.º, don Ildefonso Garrido Carrillo, párroco de Guadalcázar y profesor del Seminario.

Vocales: don Ramón Alfaro Lagier, médico; don José Arjona Jiménez, maestro de obras; don Rafael Salinas Diéguez, perito agrónomo, y don Luís Rodríguez Bolaños, propietario.

En Guadalcázar, uno de los pueblos de la diócesis, fundó su párroco, uno de los secretarios del Consejo diocesano reorganizado, una Caja rural católica, constituída con numerosos socios; en el último año solicitó un préstamo del Banco de León XIII, que le fué concedido, merced al cual ha conseguido que sus socios en aquel pueblo, en que tan arraigada estaba la usura y en que eran tan numerosos los acapa-

radores, se hayan visto libres de tal plaga y se encuentren tan satisfechos de su Caja y con el beneficio y ganancia que les proporciona.

No es extraño, pues, que el Consejo diocesano sea tan bien acogido, y que tan animados se hallen de buenos propósitos los que le constituyen.

EL SOCIALISME

No deixa, en veritat, de regnar molta confusió entre las paraulas *Socialisme* y *Democracia Cristiana*. Molts son els que tot lo que s'interessa en be de l' obrer ho apellidan *Socialisme* y si aquest interès es en sentit catòlich, *Socialisme Catòlich*. Es el dir, qu' el comú de la gent enten per *Socialisme* tot lo que tendeix á millorar la sort de la classe proletaria y es llástima qu' aixís sia, puig qu' el *Socialisme* es la plaga més grossa qu' es caiguda sobre la societat, mentres que la *Democracia Cristiana* es el verdader far de salvació, vers el que poden dirigir els seus passos els abandonats per la fortuna, segurs de trovarhi la sua salvació y ben estar.

El *Socialisme* es una secta condenada per Llaó XIII en la sua Encíclica *Quod Apostolici*, y si be se presentá ab la capa de protecció y redenció dels obrers de la tiranía del capital, els medis per ell proposats son tan desastrosos qu' acabarian induptablement de sepultar la classe proletaria en l' abim de la sua perdició.

Comensa per presentarse essencialment antirreligiós procurant traure de la pensa dels obrers tota idea de Deu y de l' altra vida y ghaveu observat may, obrers, lo que significa viurer sens religió? Donchs, significa una especie de desespero y mal estar continuat, trovarse mancat de tot consol y resignació en las adversitats de la vida, de fér tot que detinga d' entregarse á les passións més degradants y que posan l' home al ras del nivell de la bestia y encara més baig, significa traure d' entre els homes tot esperit de caritat y justicia fent no més imperi el regnat de l' egoisme; significa...? pro ¿perqué continuar, si son molts els impíos entre altres Voltaire qu' han tingut de confessar qu' una societat sens Deu no es posible?

Un altre dels dogmes de l' escola socialista es el *materialisme* de l' *historia* ó sia que la *forma de producció produex y determina tota la vida social d' un poble, la sua moral, la sua filosofia, el seu dret, etc. etc.*

La veritat, hi ha teories que sembla n' hi hauria d' haver prou ab esser clarament exposades pera caurer á n' el descredit devant les persones de sentit comú y aquesta del materialisme de l' historia es una de les tals. Per admétrerla, hauriam de comensar renunciant la nostre dignitat humana no regoneguent més que materia en totas les coses, la evolució de la qual determinaria la forma y vida social dels pobles, porque si tenim conciencia del nostre valer, de la nostra dignitat, del nostre lliure albedriu, be compendrem prou que la vida social d' un poble més que la materia bruta y 'ls medis de producció, la determina la conciencia moral dels individus que l' integran, es el dir, la sua cultura el seu civisme, la sua civilisació, la sua noblesa, cualitats totes que se trovan informades y son producte de la civilisació cristiana.

Consegüent el Socialisme ab el concepte materialista de l' historia, prefén transformar tot el modo d' esser de l' actual societat per oferir-nos una organisació que creu model, de la qual se 'n desprengui el ben estar de tots els ciutadants. ¿Y ab que consisteix aquesta organisació? Consisteix principalment en suprimir la propietat privada fent passar tots els bens en mans de l' estat porque reperteixi tots els fruits equitativament entre els ciutadants. ¿Se pot concebir res de més utópich, de més irrealisable, de més contrari á la naturalesa humana? Crech que no. El sentiment de propietat es innat á tots els homes y sempre aquests s' han unit com un sol pera defensar els seus interessos. ¿Qué diria un obrer que ab el fruit del seu trevall hagués arribat á estalviar lo suficient pera comprar-se un bocí de terra pera deixar als seus fills si l' estat volés apoderarselin ab l' excusa de que tot ha d' esser comú? Y segons les teories socialistes aquell obrer hauria de renunciar á deixar als seus fills aquell fruit del seus estalvis, l' estat desapiadadament se li 'n hauria d' apoderar. Si ja avuy les masses atribucions de l' estat son tant desastroses reaccionant l' opinió ab un ample criteri autonomista ¿qué hauria de succehir si absolutament tot hagués de trovarse centrelisat á mans de l' estat? Pro no sols la propietat voldrian els socialistes que fos comuna, sinó que fins voldrian disoldrer la familia rompent aquells sentiments més tendres y delicats que, brollant naturalment del fons del cor, deuen unir l' home ab la sua llegítima esposa, constituhint una familia que, ab la benedicció del cel, pot trovarse envoltada de felicitat, de poesia, d' amor..... Y 'ls fruits d' amor dels esposos, els tendres pedassos del seu cor, segons els socialistas haurian d' esser sustrets á la providencia y cuidados amorosos dels seus pares pera entregarlos al egoisme fret y desapietat d' un estat sens entranyes.

¡Sembla impossible que la degradació humana pugua arribar fins á concebir projectes aytals!

Per últim, pera que els obrers puguin constituir una potencia ab que lluitar contra l' ordre social existent y principalment contra el capital y la propietat, proclaman l' unió, la federació de tots els obrers del mon. Pro ¿quins fruits ne resultan d' aquesta federació, pastada ab el rencor y odi de personas sense Deu, sinó la lluita sagnanta entre el capital y 'l trevall, enduentsen aquest sempre la pitjor part, lluites que si cristalisan ab vagues furibundes que perjudican el capital, també quitan el pa á molts obrers?

Les nacions en que el Catolicisme social se trova més desenrotllat l' enemich capdal dels demócrates cristians no es altre qu' el Socialisme y en tant es aixís que 'n Alemania s' han generalisat els sindicats inter-confessionals, ó sia l' unió de católichs ab protestants pera fer front al enemich comú, el Socialisme, unió acceptada per les autoritats católiques d' Alemania.

Que ho sápiguen, donchs, els obrers que res de lo qu' els beneficia surt del Socialisme, el seu més gran enemich, sinó de la Democracia Cristiana ahont han de trovarhi la tranquil·litat del seu esperit, el conjunt de les sues justes reivindicacions, el segur de lo suficient per la sua vida, el ben-estar y porvenir de la sua familia y per últim, l' ampar de la sua vellesa.

JOAN TORRENT.

Un ejemplo estimulante

La prensa católica en Alemania

II.

Los auxiliares de la prensa católica

Pero el mejor periódico no podría mantenerse solo en el campo de batalla. No puede ser la obra de un hombre, sino que debe sentirse sostenido, rodeado de estimación y de afecto. Tal es la condición, no sólo de su éxito, sino de su existencia misma.

Los primeros auxiliares se encuentran en las hojas populares y en los círculos católicos. Los diarios son y deben ser periódicos netamente católicos, enarbolando un estandarte y marchando rectamente al fin

apetecido. Deben entrar en todas las familias católicas. La empresa no es fácil. Los periódicos incoloros han echado hondas raíces en el país, y más de uno, para sostenerse, sabe modificar, según las condiciones, su manera de ser y de obrar. Pero se vuelve á la carga sin tregua ni descanso, y de este modo se ha logrado aumentar la suma de suscriptores á medio millón en menos de diez años, si bien queda todavía mucho por hacer.

En esta campaña contra la prensa neutra, los círculos católicos figuran á la vanguardia. La acción, el fin, la organización de estas obras lo imponen así, como un deber sagrado. Las reuniones de círculo, las fiestas de la obra, las representaciones teatrales y los conciertos, son anunciados por el periódico, convertido así en indicador indispensable. En más de un círculo, el abono al periódico católico es obligatorio. No se obliga á tener un periódico, pero si se suscriben á uno, éste no puede dejar de ser católico. Obrar de otro modo sería cometer una felonía y una traición.

El buen periódico recomienda incesantemente á sus lectores que compren en las casas que anuncian en él. Esto es un reclamo de mucho valor, una coacción moral impuesta en nombre de la equidad y de la justicia, que tendrá más considerable importancia el día en que, desde el punto de vista de los negocios, admitan los católicos la táctica de sus adversarios políticos y religiosos. ¡Cuántos comerciantes é industriales católicos anuncian sistemáticamente en los periódicos neutros y aun hostiles, á pretexto de que el reclamo es más eficaz en ellos y más tangible el resultado! Lo que era verdad, por culpa nuestra, no lo es hoy en el mismo grado. El anuncio en la hoja católica es fructífero, la prueba está hecha; y si este movimiento se propaga, si los suscriptores y los lectores se asocian á él, cada vez más numerosos y decididos, la victoria es segura, aun en el terreno en otro tiempo infructuoso y estéril para la prensa católica.

Medios principales de auxilio

Por lo demás, en todos los Congresos, en todas las asambleas católicas, resuena siempre la misma consigna: *suscripción, anuncio, correspondencia*. ¡Enviar correspondencias é informaciones! Con un poco de sentido práctico y de espíritu de sacrificio, ¡cuánto bien se realizaría! Tomar la pluma, llenar una postal, no es difícil ni costoso. Sin embargo, es en alto grado útil. Los indolentes ponen el grito en el cielo cuando la prensa católica ignora noticias que se anticipan á dar los

periódicos hostiles. ¿De quién es la culpa? ¿Por ventura el redactor puede saberlo todo, enterarse de todo, escribirlo todo? Entre él y sus lectores, no existe una fraternal solidaridad? ¿No habla suficientemente alto el deber, cuando se ventila el éxito y el honor de la prensa católica?

El *Volkverein*, tan popular en su organización, ha llegado á la mayor perfección periodística, gracias á las correspondencias. Hace algunos años que envía gratuitamente á los periódicos católicos una correspondencia social, redactada por los mejores economistas. Cada quince días envía también el *Volkverein* artículos de economía social y política á más de 400 periódicos. Estas correspondencias tienen inmenso éxito. Casi en el mismo día y á la misma hora, la misma doctrina, la misma idea es reproducida por centenares de periódicos y leída por centenares de miles de lectores. La unidad de doctrina produce la unidad de acción. En un momento dado se levantan legiones bien armadas y decididas á no pasar por las horcas caudinas de una ciencia impía y antireligiosa. Los liberales envidian esta obra, pero se sienten impotentes para imitarla. Los socialistas han entrado por el mismo camino, pero sin lograr los mismos resultados. Los católicos lo comprueban con alegría y se ponen al trabajo con mayor ardor.

En cuanto á la *suscripción* y al *anuncio*, sabido es que constituyen la orden del periódico.

La Asociación de San Agustín

El periodista tiene necesidad de auxilio y protección; la naturaleza de su vocación, el género de sus ocupaciones, su existencia, tan precaria á veces, lo demuestran suficientemente. Esto se comprendió desde el principio, pero se ha tardado mucho en poner el remedio necesario. Este remedio se llama, entre los católicos, el *Augustinus Verein* (Asociación de San Agustín). Su fundación se remonta á 1878; y si es verdad que se está todavía lejos del fin apetecido, los resultados obtenidos son muy satisfactorios, y el movimiento de los últimos años justifica las más lisonjeras esperanzas.

La Asociación se propone favorecer la prensa católica alemana, ayudando á la fundación de periódicos católicos donde la fundación de periódicos católicos sea necesaria, y organizando en favor de los existentes un servicio común de información. Quiere promover la unión entre los periodistas católicos y preparar la inteligencia en las cuestiones del día. Finalmente, desea hacer posible la formación de periodistas católicos.

Desde 1897, aparece el *Augustinus Blatt* como órgano de la Asociación. El cambio de ideas se hace así más fácil y se acentúa más y más el carácter de la obra. En 1.º de Enero de 1901 entraba en acción la Caja de socorros para los inválidos de la prensa, obra que se completa de día en día, pues el número de socios va en continuo aumento: 460 en 1901, 704 en 1902, 790 en 1903 y 874 en 1906. Se ha recaudado un millón, con lo cual se ha conseguido el fin de una obra que ha de ofrecer á la prensa católica alemana preciosísimos servicios.

Conclusiones

La reseña que antecede dá una idea de lo que es esta prensa. No se ha formado de una pieza ni en un solo momento, sino que ha nacido y se ha desarrollado venciendo grandes dificultades. Es una gran obra, porque ha surgido del esfuerzo común del clero y del pueblo cristiano. Cada cual ha contribuido con su tributo, con su fe, con su talento, con su óbolo, con su abnegación, para hacer de ella una obra de unión y de concordia, una obra de defensa y propaganda, teniendo siempre á la vista los intereses de Dios y de la Patria.

¿Cuándo los católicos sociales de España podremos decir otro tanto?

¿Cuándo?

Querer es poder.

¡Cuando queramos!

NOTICIAS

CUARENTA HORAS.—Se celebrarán en la iglesia de las RR. Adoratrices. La exposición empieza por la tarde á las 6 y media.

AGRÍCOLAS.—En París se ha inaugurado un nuevo centro docente denominado «Instituto Agrónomo Juana de Arco», con el exclusivo objeto de hacer conocer á las jóvenes las ventajas de la vida del campo, haciéndola amar y hasta preferir á la vida artificial y ficticia de la ciudad, poniéndolas además en condiciones de sacar de la misma el mayor partido y utilidad posibles en los múltiples aspectos en que puede considerarse.

Con este objeto, el Instituto de referencia ha sido instalado en una magnífica propiedad situada en los alrededores de París. Dan la enseñanza maestras que han obtenido el diploma de estudios agrícola-domésticos en Suiza y Bélgica, además de los estudios clásicos de su país, y el programa que se cursa ha sido redactado por la «Sociedad de Agricultores de Francia», bajo cuyo patronato está colocada la enseñanza en cuestión.

Las alumnas se reclutan entre aquellas jóvenes de la sociedad que están lla-

madas á ser las compañeras del agricultor y las que desean tener un medio útil y provechoso para obtener empleo.

Sería de desear que tan fructífera iniciativa encontrara imitadores en nuestra patria, en la que tan poco se ha trabajado en pro de la enseñanza agrícola de la mujer.

El Consejo de la Federación Agraria de Castilla la Nueva, de acuerdo con las demás federaciones agrarias de España, ha decidido celebrar una serie de mítines y congresos generales de agricultores, á fin de estimular la producción y facilitar el consumo.

Hoy ha debido celebrarse en Talavera el primer mitin de la serie, desarrollándose los siguientes temas:

- 1.º Cultivo de la vid y mejoras que convendría introducir en el mismo.
- 2.º Elaboración del vino, necesidad y conveniencia de su mejora como base de la buena exportación.
- 3.º Filoxera; ventajas é inconvenientes de la plantación de vides americanas; forma de realizarlas para conseguir mejores resultados económicos y preservación de los injertos.
- 4.º Tributos en viticultura y vinicultura.
- 5.º Alcoholes, bases del impuesto.
- 6.º Necesidad de cooperativas de exportación y de la asociación agrícola como remedio para atajar el mal producido por el exceso de producción.
- 7.º Política comercial, aranceles y tratados.
- 8.º Resúmen y conclusiones.

FESTEJOS.—El «Centro Moral» de esta ciudad prepara extraordinarios festejos para conmemorar el 25.º aniversario de su creación; entre ellos tratase de celebrar un certamen de Doctrina cristiana, para el cual ha ofrecido ya un premio nuestro Ilmo. y Rdmo. Prelado.

TÓMBOLA DE LA DOCTRINA CRISTIANA.—El sábado próximo pasado bajo la presidencia del M. I. Sr. Dr. D. Antonio Llor, Vicario General de la Diócesis, en representación de nuestro Ilmo. y Rdmo. Prelado, quien no pudo asistir al acto por hallarse enfermo y con asistencia de los miembros del Consejo Diocesano que forman la Comisión organizadora de la Tómbola de la Doctrina Cristiana, Reverendos Doctores Herranz, Trigás, Bordas y Canadell, se constituyó la Junta organizadora de dicha Tómbola.

El Rdo. Dr. Bordas, Secretario de la Comisión leyó una breve memoria sobre la Constitución de la Tómbola; luego el Rdo. Dr. Herranz, Presidente de la Comisión organizadora hizo la presentación de la Junta de Señoras y enalteció la obra benéfica que iba á realizar; el M. I. Sr. Vicario General dijo como el Ilustrísimo y Reverendísimo Prelado se hallaba entusiasmado con esta obra, y como confiaba en el celo de la Junta que la Tómbola obtendría un brillante éxito; excitó á la Junta á trabajar con entusiasmo, ofreciéndole el incondicional apoyo del Prelado y el suyo personal.

Así la Junta de Señoras como la Comisión organizadora están dispuestas á no perdonar medio alguno para salir airosas de su empresa y satisfacer los anhelos de nuestro bondadoso Prelado.

CENSO ELECTORAL.—El Sr. Jefe de Estadística de esta provincia nos ruega la inserción del siguiente suelto:

«Encargada la Sección de Estadística de esta provincia de la formación del Censo Electoral de la misma y deseando perfeccionarlo en lo posible, conviene estar preparados para cuando se ordene la primera rectificación que permitirá depurar los defectos que puedan tener las listas actuales.

Todo ciudadano tiene el deber de colocarse en actitud de ejercer el derecho de sufragio, derecho que con la ley electoral vigente se convierte en precepto obligatorio. Por este motivo todos los que se encuentren en condiciones legales de figurar en el Censo Electoral y no estén incluidos, pueden y deben gestionar la inclusión; á cuyo efecto estas Oficinas tomarán nota de las reclamaciones que se hagan por los interesados para en su día hacer la inscripción correspondiente.»

MOVIMIENTO DE LA POBLACIÓN.—Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes del Registro civil, el movimiento de la población de esta provincia, durante el pasado mes de Marzo fué el siguiente:

Nacimientos, 904 de ellos 11 ilegítimos. Natalidad por 1000 habitantes, 2,99. Defunciones, 839 clasificadas del modo siguiente: Fiebre tifoidea, 4; viruela, 3; sarampión, 4; escarlatina, 1; coqueluche, 3; difteria y crup, 2; grippe, 84; tuberculosis, 54; enfermedades del sistema nervioso, 146; idem del aparato circulatorio y respiratorio, 368; idem digestivo, 47; idem génito-urinario, 9; septicemia puerperal y otros accidentes puerperales, 7; vicios de conformación, 18; senectud, 19; muertes violentas, 6; otras enfermedades, 64; resultando una mortalidad de 2,77 por 1000 habitantes.

Matrimonios, 163; Nupcialidad por 1000 habitantes, 0,54.

LA ÚLTIMA ENCÍCLICA.—He ahí el índice de la última Encíclica que con ocasión del centenario de la canonización de S. Anselmo, ha publicado Nuestro Smo. Padre Pío X.

Lo que consuela el corazón del Padre Santo: su jubileo sacerdotal, el centenario del establecimiento de la jerarquía americana, el Congreso Eucarístico de Londres y el jubileo de Lourdes.

El programa de Pío X: restaurar todas las cosas en Jesucristo.

Lo que fué S. Anselmo: un santo, un doctor, un dulce luchador y un modelo de obispos.

Lo que aflige á Pío X: la Iglesia calumniada en Italia, perseguida en Francia y coartada casi por todas partes.

La guerra interior: el modernismo, nueva forma de la eterna lucha contra la verdad.

San Anselmo defensor y reformador de la Iglesia.

San Anselmo y el Papado.

Luchemos por la libertad de la Iglesia.

«Dios ama sobre todo la libertad de la Iglesia.»

Pastores militantes.

La Iglesia será siempre perseguida y deberá luchar siempre, sin ceder jamás de su derecho.

Intransigencia y caridad.

Defendamos la verdad como San Anselmo.

San Anselmo y Santo Tomás.

Fe y razón.

Retornemos á la escolástica.

FIESTAS DEL CENTENARIO EN GUALTA.—El lunes, día 11 del corriente mes, se celebraron en Gualta, diversos festejos en conmemoración del primer centenario de la guerra de la independencia. Entre los números del variado programa confeccionado con este motivo, y en el que figuraron repiques de campanas, pasacalles, solemnes funciones religiosas, sardanas, conciertos, bailes, revista de somatenes, elevación de globos aereostáticos, iluminaciones, etc., amenizado todo por la banda de música del palacio de Perelada, se hacen notar dos que consisten: en la inauguración de una monumental cruz en el puente del Daró, sitio de un heroico combate sostenido hace un siglo, y en el descubrimiento de una artística lápida conmemorativa, en la Plaza.

Bien por los gualtenses, que han dado sin querer, con su plausible conducta, una merecida lección á los gerundenses!

NOMBRAMIENTOS.—En la sesión que celebró la Excma. Diputación el día 10 de los corrientes dióse cuenta del dictámen proponiendo que el Capellán del Hospital pase á prestar los servicios de su ministerio al Hospicio y que el interino del Hospicio continúe interinamente en el Hospital declarándose la vacante de este asilo, que se proveerá por concurso.

Abierta discusión sobre este dictámen se acordó por fin aprobarlo y que dicho concurso se abra por término de 30 días siendo requisito indispensable para tomar parte al mismo presentar el *placet* del Sr. Obispo y cumplir despues lo dispuesto en el Reglamento.

Ha sido nombrado Presidente de la Casa-Misión de Bañolas el Rdo. D. Miguel Marqués, pbro., y vicario interino de Tosa el Rdo. D. Salvador Padrós, presbítero.

ENFERMOS.—Aunque, gracias á Dios, no es de cuidado la enfermedad que retiene en cama á nuestro Ilmo. y Rdmo. Prelado y á su dignísimo Secretario de Cámara, se han visto ellos privados de concurrir á la peregrinación que ayer salió para Roma.

Hacemos fervientes votos por el pronto y completo restablecimiento de los ilustres enfermos.

CONGREGACIÓN DE LA DOCTRINA CRISTIANA.—Por decreto del Excelentísimo Cardenal Protector de la Archicofradía de la Doctrina cristiana dado el día 3 de Abril próximo pasado, ha sido favorablemente acogida la instancia de nuestro Ilmo. y Rdmo. Prelado solicitando la agregación, á aquella Archicofradía establecida en la Iglesia de Sta. María del Pianto en Roma, de la Congregación de la Doctrina Cristiana erigida en la Capilla parroquial de Ntra. Sra. de la Esperanza de esta Basílica; y en virtud del mismo decreto quedan agregadas todas las demás asociaciones de la Doctrina cristiana ya erigidas ó que se erigiesen en este Obispado, participando de todas las gracias á aquélla concedidas.

CONFERENCIA.—En antento B. L. M., que agradecemos, se nos invita para una conferencia que sobre *Cultura física* dará el Dr. Langlois, tan conocido en los centros de sport por sus grandes estudios sobre cultura físico-deportiva, á las 3 de la tarde del domingo, día 16, en el Teatro Principal de esta ciudad.